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在在
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湖湖

“曾经一步跨千年，而今跑步奔小康。 ”对
人们来说已不再陌生的 “悬崖村”（阿土勒尔
村）就是彝区脱贫攻坚的生动样本。 作为一个
土生土长的昭觉人， 我对故乡怀有深厚的感
情，对“悬崖村”有着多年的牵挂。 在我心中，一
直有个强烈的愿望，那就是将这份情感化作笔
下的文字，成就一部反映“悬崖村”脱贫攻坚故
事的作品，献给我最亲爱的乡亲，以及奋斗在
全国脱贫攻坚战场上的每一个人。

2019 年 3 月，我的长篇报告文学《悬崖村》
出版发行。 它反映了全国最大的彝族聚居区、
典型的深度贫困地区、全国脱贫攻坚主战场之
一———四川大凉山重点贫困地区昭觉县支尔
莫乡阿土勒尔村的脱贫攻坚历程。 在作品中，
我用朴实的语言和生动的图片，真实地呈现了
“悬崖村”自然环境和交通条件的艰苦，描述了
“悬崖村”在党和政府的带领下，在社会各界的
支持下，在基层党员干部的帮扶下，转变思想
观念、艰苦奋斗，建起方便出行的钢梯，发展种
植业、养殖业和旅游业，重视教育，找到适合当
地发展的特色之路的故事。

跟踪采访“悬崖村”

阿土勒尔村坐落于大凉山腹地昭觉县支
尔莫乡古里大峡谷深处， 距离昭觉县城 72 公
里，有常住居民 100 多户 480 多人，是典型的
贫困落后山村。 阿土勒尔村勒尔组位于海拔约
1400 米的悬崖上，村民主要靠上下落差 800 米
的悬崖峭壁， 踩过 12 段 218 级藤条和木棒编
成的“天梯”来维系和外界的联系。

“蜀道之难，难于上青天！ ”大凉山中的这
个“悬崖村”，抬头是悬崖峭壁，低头是深沟险
壑， 有的地方能下脚的空间还不到半个脚掌
大。 藤梯长年风吹雨淋，朽得很快，攀爬时稍有
大意，后果不堪设想。 孩子们每进出一趟都战
战兢兢，扶贫干部们每翻越一次都犹如在“鬼
门关”走了一遭。

2010 年 7 月， 我陪同时任昭觉县委书记
的白云到昭觉县支尔莫乡调研期间， 得知乡
政府工作人员到阿土勒尔村， 要攀爬很长的
藤梯才能进入到村子里。 当天，我与支尔莫乡
乡长阿皮几体相约， 等有机会我们一起去爬
阿土勒尔村的藤梯， 写一写阿土勒尔村的人
文地理。

2013 年 2 月，受昭觉县委书记子克拉格的
委托，我带队赴阿土勒尔村和古里拉达大峡谷
采访。 爬悬崖、走藤梯，调研组克服重重困难，
一路走、一路拍、一路采访，经过 14 个小时惊
心动魄的攀爬，终于从阿土勒尔村的牛觉社穿
越到支尔莫乡布色来洛村的大平台上。

我将这次到访“悬崖村”和古里拉达大峡
谷的经过、体验以及感受，写成了 8 万余字的
系列报道 《探寻昭觉古里拉达秘境》， 于 2013
年 3 月，陆续刊播在《凉山日报》《凉山城市新
报》《民族》杂志、四川广播电台等媒体上。 2014
年，《凉山日报》 出版发行的第 1 期 《锦绣凉
山》，用了 56 个页码，图文并茂地再次全文刊
发。 阿土勒尔村和古里拉达大峡谷引起外界的
关注，“悬崖村”的名字叫开了，我也开始了接
下来几年的深度跟踪采访。 一条藤梯通向云
端，娃娃们的上学路，如此艰险。 住在悬崖边上
的莫色拉则，攀爬到高处寻找手机信号的勒尔
组村民以及 3 名村民护送 15 个孩子爬藤梯回
到山上的情景，让“悬崖上的村庄”阿土勒尔村
成为新闻焦点，引来各方的关注。

然而交通闭塞制约着阿土勒尔村脱贫致
富。 修路，一直是村民们的期盼。 经测算，通村
路需要高达 4000 万元资金，昭觉县实难承担。
而是否把“悬崖村”搬下山，也是困扰昭觉很久
的一个问题。

藤梯变钢梯

2015 年，昭觉迎来了新的希望。
当年 11 月，中央扶贫开发工作会议在北京

召开。各级党委和政府“逐级立下军令状”，要在
未来 5 年，实现 7000 万贫困人口精准脱贫。

作为全国典型的集中连片深度贫困地区，
凉山是全国少有的“直过民族”地区之一，既存
在交通闭塞、基础薄弱、经济落后、社会事业发
展不足等共性难题， 又具有自身的特殊性，是
全国贫困问题最突出、致贫原因最复杂、脱贫
任务最繁重的地区之一。 而地处大凉山腹地的
昭觉县，更是全国最大的彝族聚居县，是全国
彝族人口第一大县，也是四川省少数民族人口
第一大县，还是四川省贫困人口最多、贫困程
度最深、贫困面最广的县之一。

如何破解扶贫难题，从中央到地方都聚焦
凉山。

2015 年 12 月中旬， 中央电视台四川站记
者前往凉山实地踩点调研。 到了昭觉县，通过
我们的介绍并阅读了 《探寻昭觉古里拉达秘
境》后，记者们决定进驻“悬崖村”采访。

从前期踩点到制作播出， 经过了半年时
间，拍摄团队五上五下“悬崖村”。

2016 年 5 月，有关“悬崖村”的深度报道刊
播后，立刻引起全国媒体乃至全球媒体的广泛
关注。 更让人激动的是，“悬崖村”受到了党和
国家领导人及各级党委、政府的关注与关怀。

“悬崖村”是四川脱贫攻坚主战场中最硬
的“硬骨头”，也是脱贫路上最难攻克的堡垒。为

改善“悬崖村”艰难的出行条件，凉山州和昭觉
县拨款将藤梯升级为钢梯，出行条件大大改善。
钢梯修好不到 4 个月， 就有 6 个来自外村的新
娘嫁进村来， 慕名而来的游客也越来越多……
一时间，旅游成为“悬崖村”的新产业支柱。

2017 年 3 月 8 日，习近平总书记参加十二
届全国人大五次会议四川代表团审议，听取凉
山州委书记林书成代表发言后，他说：“曾在电
视上看到有关凉山州‘悬崖村’的报道，特别是
看着村民们的出行状态，感到很揪心。 ”了解到
当地建了新的钢梯，习近平总书记心里稍稍松
了一些。

2018 年 2 月 10 日至 11 日，习近平总书记
将十九大后调研的第一站安排在凉山。 在深入
大凉山腹地的昭觉县三岔河乡三河村、解放乡
火普村走访贫困户时，习近平总书记主动问起
“悬崖村”的近况，凉山州副州长、昭觉县委书
记子克拉格向习近平总书记汇报了 “悬崖村”
的发展变化，并把我拍摄的摄影专辑《悬崖村
之变》呈递给总书记，总书记翻阅后频频点头。

2018 年 2 月 13 日， 习近平总书记听取了
四川省委、省政府工作汇报会后讲道：从这次我
到凉山彝区调研的情况看， 你们确实下了一番
“绣花功夫”，彝族同胞生活，彝区面貌正在发生
深刻变化。 从 2 月 10 日《凉山日报》报道中得
知，被称为“悬崖村”的昭觉县支尔莫乡阿土勒
尔村，不仅有了新的钢梯，而且村民收入有了较
大提高，村民用电困难已成为历史，互联网已经
进入，让人不再揪心了，我看了很高兴。

在习近平总书记的关心下， 在社会各界广
泛的帮扶下，在精准扶贫政策的指引下，一年多
的时间里，“悬崖村” 发生了巨大的变化———
2556 级的钢梯，极大地改善了村民的出行条件，
改扩建的村小和“一村一幼”给孩子们创设了更
好的学习环境，实现了 4G 移动互联网覆盖。

2019 年 4 月， 又有好消息传到 “悬崖村”
———村民将通过易地扶贫搬迁，迁入县城的集
中安置点。

在最近开展的脱贫验收预评估中，村民人
均年收入近 9000 元，其中 84 户贫困户的人均
年收入超过了 6000 元，远高于脱贫标准。

2020 年 5 月 12 日至 14 日，“悬崖村”84 户
建档立卡贫困户、344 人走下 2556 级钢梯，离
开已经生活了 7 代人的地方。 72 公里外，昭觉
县最大的易地扶贫搬迁移民安置点，一所所设
施齐全的新居正等着他们，悬崖之上的生活将
成为家族的回忆。

《悬崖村》见证“悬崖村”的变迁

历经 6 年，我的作品 《悬崖村 》终于问世

了。 从 2013 年 2 月起，我数十次到“悬崖村”，
一次又一次爬藤梯、攀钢梯，与村民、基层干部
同吃同住，进行了深入的采访，用图片和笔头
记录了“悬崖村”6 年的点滴变化，积累了大量
的一手素材。 这些素材为我写好“悬崖村”脱贫
攻坚故事奠定了坚实的基础。

这 6 年里，我把自己 “变 ”成了 “悬崖村 ”
人，看到了 “悬崖村”因为新闻报道被广泛关
注，切身感受到习近平总书记的深切关怀，亲
历了“悬崖村”修建起 2556 级钢梯的过程，记
录了银行、网络、电力走进“悬崖村”的激动时
刻，见证了“悬崖村”发展产业 、脱贫致富、创
造幸福生活的历程，也见证了 84 户村民陆续
搬迁至集中安置点的新家 ， 开启了新生活
……

6 年时间里， 现代文明的成果走进了大凉
山一个又一个彝家山寨，也走进了“悬崖村”的
家家户户。 大凉山再也不像我儿时那样远离现
代文明，今天，这里正发生着翻天覆地的变化。
在我的笔下，“悬崖村” 这个在新中国成立后
“一步跨千年”的“直过”彝族山村，又经历了摆
脱贫穷、落后，如今进入快速发展的阶段，跑步
奔向小康。

我以纪实的手法，通过典型细节和情节的
塑造，以生动的文字，讲述了基层干部和群众
的奋斗故事。 对于阿皮几体的塑造，我抓住他
个子矮小、灵活爬藤梯的细节，用“猴子书记”
的亲昵称呼，点出了他和村民的亲密关系。 将
阿皮几体披着军大衣，蹲在山顶上思考的形象
比喻成云雾缭绕的山峰，写出了基层干部面临
难题时冷静、沉着的形象。 “牛书记”的昵称，是
村民对壮实、年轻的阿吾木牛的称呼，和阿皮
几体形成鲜明对比。 “新官上任”遭遇的雨水、
洪水， 浇不熄牛书记带领村民建钢梯的激情。
通过这些典型人物、典型事件的塑造，使脱贫
攻坚故事更加精彩。

对于故事的提炼，我用藤梯到钢梯，再到
通往幸福生活的“天梯”的框架，串起了彝区山
村脱贫攻坚的生动故事： 从古老的恐龙脚印，
映出了彝族厚重的历史；探寻罗莫拉达悬崖古
洞，写出了“悬崖村”深厚的文化积淀；红军长
征时刘伯承将军和彝族首领小叶丹的彝海结
盟，刻画了民族团结的情深谊长；村民攀爬藤
梯，不仅悬着生命，更是吊着故事；孩子们的上
学路，不仅充满艰辛，更是承载着希望；基层干
部的扶贫路，不仅靠着挥洒汗水，考验的更是
智慧；对旅游开发的思考，不仅有抓住机会的
兴奋，更有对旅游配套产业的思考……这些情
节真实生动地呈现出“悬崖村”脱贫攻坚的艰
辛历程，带着深情讲述着彝族同胞脱贫攻坚的
奋斗故事。

吹响奋进的号角

我以记者的敏锐感和承担脱贫攻坚工作的
责任感、使命感，持续跟踪“悬崖村”6 年多时
间，采访数十次，对话上百人，记录下了深度贫
困乡村基层干部、 党员、 村民脱贫奔小康的心
声，以及齐心协力建钢梯、养山羊、种油橄榄、开
发旅游业、发展教育事业的真实历程。从一个彝
家山寨的小角度， 反映出彝区脱贫攻坚的艰巨
性、复杂性，以及在全面建成小康社会中，一个
民族、一个家庭、一个人都不能少的庄严承诺。

正是因为有了基层党员干部的带头作用，
“悬崖村”的内生动力被激发了。 村民们战天斗
地，上上下下 3 万人次，用坚实的肩头将 1500
多根、40 多吨重的钢管和 6000 多个扣件背上
了山，用粗糙的双手建起了 2556 级钢梯。 有了
方便出行的钢梯，有了脱贫政策的指引，“悬崖
村”的村民奔忙在致富奔小康的道路上：村民
陈古吉成了职业追蜂人，野生蜂蜜给他带来了
可观的收入； 俄的来格种上了经济作物青花
椒、脐橙；莫色拉博发挥自己善于攀岩的特长，
成了“悬崖村”的攀岩领队……乡亲们的生活
蒸蒸日上。

我在描写这些喜人变化的同时，也记录下
了村民思想观念的改变。 银行、金融服务在“悬
崖村”开通后，村民们巧借资金，搞起了多样的
种养殖和产业；4G 网络和基站建起后，村民们
感受到了信息化的便捷，通过网络把土特产卖
到了成都和上海，也让更多的人了解了“悬崖
村”；旅游开发后，村民们看到了食、住、行等商
机，真正感受到了绿水青山就是金山银山的发
展理念；父母们更加认识到知识和教育的重要
性，现代化的“悬崖村”小学，更是给孩子们的
成长插上了翅膀。 新一代的“悬崖村”人不仅能
走出大凉山，也会走向成都、上海、北京……走
向更加美好的未来。

今天的“悬崖村”已经闻名全国，让“悬崖
村”闻名的，已经不是这里的藤梯，而是“悬崖
村”发生的巨变。 透过“悬崖村”，可以看见凉山
彝区的未来。

在彝家火塘边，习近平总书记曾说，“全面
小康路上不能忘记每一个民族、每一个家庭”。
凉山变 “暖”了 ，以超凡的脱贫毅力和奋斗精
神，走出贫困，实现又一次的“一步跨千年”。 翻
开彝区的历史，能够清晰地看到在党的领导下
发生的巨变，追寻凉山脱贫攻坚的历程，能够
清晰地听到中国脱贫攻坚的铿锵脚步声。

过去，彝家山寨里每逢重大事情，都会吹
响牛角号提醒族人。 如今，愿《悬崖村》化作奋
进的号角，激荡拼搏脱贫攻坚、筑梦全面小康
的磅礴力量。

我我与与““悬悬崖崖村村””
□ 阿克鸠射
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2018 年 6 月下旬， 庸常的日子被一道
突如其来的火焰点亮。 凉山，援彝，脱贫攻
坚， 综合帮扶， 沉甸甸的字眼里蕴含着激
情、理想、担当，以及滚烫炽热的情怀。 在键
盘上敲出最后一个回车键：发送！我的报名
申请表一发出 ， 整个人的心里鼓荡起风
雷———真的做好准备了吗？

结束了四川省旅发委组织的连续三天
高密度的旅游产业学习，我和战友们踏上大
巴车。 战斗的号角已然吹响，下一站：凉山。
与我们一道上路的，还有各种各样关于大小
凉山的脱贫发展梦。 车窗外的风景一闪而
过，在轻微的摇晃中，我仿佛又看见了那一
片高山深水湖泊，它躺在蓝天白云、青山绿
树的怀抱里，它就是雷波马湖。两年前，我曾
到雷波县参加文学采风活动，深入到凉山州
最东部的马湖，神奇、湛蓝、莹澈的海子，完
全原生态的葱茏植被，未经任何粉饰、雕琢，
美得自然质朴，让人刻骨铭心。念念不忘，必
有回响。也许，那里将是我的目的地。冥冥之
中，我听到一个声音一直在呼唤我。

果然。 缘分多么奇妙。 拖着行李箱，我
站在马湖湖畔， 大口呼吸着清新甜润的空
气。 马湖，我来了！ 这一次，我不是过客，是
归人。

未曾料想，初来乍到，马湖就给我一个

下马威，重感冒、急性胃肠炎、水土不服等
导致上吐下泻，头昏眼花，浑身疼痛。 巍峨
的群山、洁白的云朵、漫山的牛羊、彝人黝
黑的淳朴笑脸、 白色或蓝色的察尔瓦……
这是很多人心中别具风情的彝区。 然而，这
一切对于援彝干部们来说， 却有着另一层
理解：悬崖峭壁、山高坡陡、交通困难、缺医
少药、停水停电、蚊虫叮咬，还有无尽的孤
独和思念……在这里， 同样的路程需要付
出更多体力；在这里，同样的工作需要更多
准备；在这里，同样的疾病需要更多时间来
恢复。 身体之苦尚在其次，看到绵延起伏的
大凉山，碧绿澄澈的金沙江，纯净如眸的马
湖，还有世代在此居住的彝、汉农家，他们
守着金山银山，却世世代代过着刀耕火种、
极度贫困的生活，我的心情格外沉重。 作为
国家“三区三州”深度贫困“硬骨头”，雷波
县脱贫之路在何方？

路，就在脚下。 脱贫奔康，产业发展首
当其冲，“输血”不如“造血”。 绿水青山不仅
培养出雷波县的特色农产品， 也孕育着旅
游发展的致富生机。 雷波脐橙、马湖莼菜、
黄琅春茶、罗汉竹笋、山葵、核桃、土鸡蛋、
芋香猪、野生天麻和虫草品质卓绝，如何走
向山外？ 仅以马湖为例，此地兼具山体、原
始森林、湖泊等多种自然风光资源，以及原
汁原味的彝族特色文化， 如何依托地理和
人文资源，让当地群众吃上旅游饭？ 我们谋
划着，以农旅、文旅融合发展为契机，谱写
川西南风情之歌。

产业在持续发展中。 以马湖莼菜为例，
目前仅为 1200 亩的种植量，但在未来的计
划中， 马湖范围内凡是适合于种植莼菜的
区域都将被替换为莼菜。 马湖的自然条件
尤适竹类生长，2019 年，我们已在全乡范围
内种下一万余亩实竹，未来 3 至 5 年，实竹
将会成为当地群众增收致富的 “摇钱树”。
林下养殖跑山鸡， 受众群体广、 投入见效
快、消费高频率、模式可复制。 如今，大杉坪
村的集体养鸡场已通过电商销售到全国各
地，为群众带来源源不断的分红。 下一步，
恢复、改良、扩建茶叶基地；积极培育中药
材、山桐子等经济林木；做强乡村旅游，发
展一批彝家乐、民宿达标户，开展乡村旅游
文化节、火把节……

唐家山村背靠原始森林，面对马湖，是
全国乡村旅游扶贫重点村。 利用优势自然

风光资源，2018 年，我们建起马湖全景观景
平台，可从山腰俯瞰马湖山水。 此外，还在
马湖周边种植数百亩李子 ，3、4 月观赏花
海，5―8 月品尝李子，将为马湖旅游增添新
的趣味。 唐家山村拥有大片高山草甸，今
年， 我们计划在山顶打造 300 亩的户外露
营基地，发展更多形式的旅游产业。

脱贫任务繁重，工作节奏很快，并没有
吟风弄月的诗意，没有悠闲的轻歌曼舞。 基
层工作让我成了一棵巴地草， 白日里吮吸
泥土气息，进行艰苦的田野作业，夜晚打开
电脑，开始笔耕。 毕竟，我曾以生命起誓，文
学路上，无论风雨，绝不缺席！ 经过深入采
访，长篇专题报道《马湖山乡：小凉山深处
的“遗世桃源”》《雷波青茶：被阳光祝福的
香气》《三色漆器： 凉山彝族文化中的一枝
独秀》《雷波脐橙：植物迁徙的的当代传奇》
等先后以 6 个整版刊发于 《四川经济日
报》。 此外，大量新闻稿、植物与美食人文随
笔等散见省内外各种报刊与网站……凡此
种种， 为外界了解凉山彝族自治州和脱贫
攻坚战役打开了一扇窗户。

2019 年，雷波县全域旅游战役打响，对
一个旅游人而言， 没有比这更激动人心的
了。 “旅游兴县”不仅是响亮的口号，4 月，马
湖景区“4A 创建”正式启动，薄弱的基础设
施亟待提升，我们迎难而上，标准化的游客
中心、停车场等各种建设如火如荼，与此同
时，智慧景区建设也拉开帷幕。 创 4A 景区，
在雷波县历史上具有里程碑意义， 马湖将
成为雷波全域旅游的引爆点， 不仅是景区
综合实力的品牌标志， 也是打造旅游投资
环境的助推器，必将提升雷波的知名度，吸
引更多人前来观光旅游、度假休闲，吸引更
多人来投资兴业，带来更多的发展机遇。

马湖的夜，寂静清幽。 夜深了，我仍在
挑灯夜战，导游解说词的整理、宣传片和宣
传画册的制作， 景区标识标牌的完善……
揉揉疲乏的双眼，我推开窗户，今夜月明，
一弯新月如钩，皎洁无边，莼菜田里蛙声一
片，热闹非常，又衬得山乡静谧深深。

月色里的马湖， 湖面起伏着一层微微
的涟漪。 哦，亲爱的马湖，你用宽厚、慈爱哺
育了这一方百姓， 哺育了彝汉交融的独特
文化，润泽了无数干涸的心灵。 如今，你这
上苍之眼， 正静静地注视着文旅融合发展
带来的山村之变。

阿直来电话了， 说是请我吃
野鱼。 忽悠吗？ 不是。 这么多年交情，
即使不是至交也属于朋友范畴。 真的，他真
的请客。

可是吃野鱼？ 得了吧， 有那么多吗？ 这么多
年，那么多人盯着野生鱼都是垂涎欲滴。 即使用
手思考问题，答案都不言而喻。

我的孩童时代，鱼，没有人工养殖的，自然是
野的。 离老家一百多米远有条河流，叫石滚堰。 河
水很清，时常有大大小小的鱼在闲游，还挺多。

“江上往来人，但爱鲈鱼美。 ”人与自然、人与
这水中野生动物之间基本上保持着一种彼此的
愉悦。

原罪，因为那时我抓过不少鱼。 俗话说，吃鱼
没有凫鱼（将水舀干再抓鱼）香。 现在看来有些不
可思议。 可是在那个仅仅解决了温饱的年代，是
没有钱买玩具的。 抓鱼主要还是一种兼具游戏的
活动，除了物质方面的获取，就是精神上的满足。
我和发小带上宽锄、瓢、盆子，来到石滚堰边，脱
下衣服，把裤脚挽得高高的。 在石滚堰与其支渠
高沟分流处，搬石头，挖泥土，硬是堵住了大部分
流水，让它乖乖地去高沟。 高沟的水陡然涨了起
来，而石滚堰的下游水流量马上大减。 这正是我
们所需要的。

我们可以抓鱼了。 可是鱼却没那么傻，它们
藏起来了。 凭经验，我们知道它们的藏身之处。 河
边有不少树，还有不少慈竹。 流水不断掠过，持久
的冲刷力让树根、 竹根下面的一些土层坍塌，凹
进去不少，形成了一个个形状不一的泥洞。 加上
鱼的修饰加工，它们甚至在这里作了巢，成为鱼
儿天然的躲藏地。

我们靠河边用石头、泥土围成一个不规则的
封闭半圆形， 然后用瓢舀尽里面的水。 哈哈，乖
乖，瓮中捉鳖。 没有瓮，捉的也不是鳖，是鱼。 种类
比较多，鲶鱼、鲤鱼、白鲢什么的，不太大。 但是太
小的，我们是绝对要放掉的。 至于泥鳅、螃蟹，我
们是瞧不上眼的，但是太大的螃蟹，我们还是会
抓它的。 遇到大黄鳝，也会是我们的猎物。 假如遇
到蛇，惊恐的我们只有逃跑的份。

如果要逮大鱼，堰脑壳（堰塘）里就有，只有大

人们才能办得到。 我看过，几十
个大人， 自然是男的。 因为没有水

泵， 后来才知道有那东西， 我们叫它抽水
机。他们只能用桶，两人一组，一桶一桶的水，满满
的往外倒，倒入旁边的沟渠中。还真是人多力量大
呢，二十多亩地的面积，几米深的堰脑壳里的水，
半天多的功夫， 硬是几乎被他们舀干了。 当然泉
眼还在冒水，不过这无济于事。抓鱼了，很大很多，
他们也会放过小鱼的。

可是今天说到野鱼，却很难得一见。我去过沱
江上游的石亭江，附近的某个村民，他有办法。 枯
水期来了，江水小。他在有水的江面，二十多米吧，
安上金属拦河筛子，斜斜的，有三十度的角度吧。
鱼来了，冲在上面，尽管不停地挣扎，可所有的一
切都是徒劳，逃不掉的。 关键是只能水流过，鱼爷
爷、鱼奶奶、鱼爸爸、鱼妈妈，子子孙孙一个都不会
少！ 奇怪的是，当地人居然认为不要去多管闲事。

江里的鱼如此，小沟渠里的鱼也好不到哪里去。
电鱼机，一遇到这样的主，什么鱼虾泥鳅都完了。

难怪古人早就感叹： 枯鱼过河泣， 何时悔复
及。作书与鲂鱮，相教慎出入。可是又能怎么样呢？

《中华人民共和国渔业法》第三十八条明文规
定保护渔业资源。

还有“三面光”河渠。 这里所说的三面光，是说
河渠两边的河堤加上河床都是用混凝土与石头修
筑的，光光的。 这些水利工程看似既坚固了河堤，
又能节约用水，实则却没这么简单，甚至对自然生
态系统造成致命伤害。 试问即使有鱼，它们在哪里
栖身？ 看来，水利工程能不光的地方就不要光。 比
如河床，漏不了多少水；一些河畔有密集的大树、
芭茅、慈竹等多根植物，由于有大量的植物根的攀
连，不容易造成河堤的垮塌，而附近也少有人烟；
还有一些本来就比较坚固安全的河段。

现在如果没有人工养殖， 餐桌上哪里还会有
什么这样那样的鱼菜品。 俗话说，鱼儿离不开水，
瓜儿离不开秧。 离开水的鱼，结局是灾难性的。 可
是离开了鱼的江河，被鱼吃的生物得不到抑制，打
破了水的生态环境，同样是灾难。

我去赴朋友的鱼宴了。希望河里还有野鱼，可
是我不希望被我们吃掉。
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野野鱼鱼
□ 邱天福


